

Der Präsident

Bundesrechtsanwaltskammer Littenstraße 9 | 10179 Berlin

Föderale Rechtsanwaltskammer der Russischen Föderation Sivtsev Vrazek lane 119002 Moskau

per E-Mail: mail@fparf.ru

Berlin, 02.11.2023

Verfolgung von Rechtsanwälten in der Russischen Föderation

Sehr geehrte Frau Präsidentin, liebe Frau Kollegin Volodina

ich wende mich mit diesem Schreiben an Sie, um meine und unsere größte Besorgnis über die Verhaftung unter anderem der Rechtsanwälte Wadim Kobsew, Igor Sergunin und Alexej Lipzer zum Ausdruck zu bringen. Uns sind keine Anhaltspunkte dafür bekannt, dass den Verhaftungen andere Gründe als die jeweilige Verteidigertätigkeit für Alexey Nawalny zu Grunde liegen. Dies als zutreffend unterstellt, sehe ich mich veranlasst, Ihnen im Namen der Bundesrechtsanwaltskammer folgende Botschaft der Unterstützung zukommen zu lassen: Der eklatante Missbrauch des Strafrechts als Waffe gegen missliebige Verteidiger scheint in Russland mittlerweile System geworden zu sein. Die Verteidigung der Opposition – und auch diese hat ein Recht auf Sicherstellung eines fairen Verfahrens - stellt offenbar ein großes Freiheitsrisiko für unsere russischen Kolleginnen und Kollegen dar. Dies ist mit dem Berufsstand des Rechtsanwalts bereits dem Grunde nach nicht vereinbar. Denn jeder hat – ohne Ansehung seines Berufs, seiner Herkunft oder seiner politischen Orientierung - das Recht auf Verteidigung. Dies wird den Kolleginnen und Kollegen vor Ort nach unseren Informationen in Abrede gestellt, was eine Behinderung der Berufsausübung der Anwaltschaft darstellt. Der gesamte Berufsstand in Russland scheint betroffen.

Wir äußern hiermit unsere Solidarität mit allen russischen Kolleginnen und Kollegen, die an ihrer Berufsausübung gehindert werden, die wegen der Ausübung ihres Berufes verfolgt, verhaftet, durchsucht und eingeschüchtert werden. Wir bieten ihnen an, uns in Deutschland und in Europa gegen diese Verfolgung rechtspolitisch einzusetzen. Als Vertreter der deutschen Anwaltschaft machen wir uns - auch international - für die Unabhängigkeit und freie Berufsausübung der Rechtsanwältinnen und Rechtsanwälte stark. Nur diese Unabhängigkeit gewährleistet, dass Rechtsanwältinnen und Rechtsanwälte gleichrangig und gleichberechtigt neben Richtern und Staatsanwälten ihre Aufgaben im Rechtsstaat erfüllen können. Rechtsanwälte sind unverzichtbare Organe einer funktionierenden Rechtspflege und tragen zur Verwirklichung und Sicherung des Rechtsstaates bei. Ein starker

Tel. +32.2.743 86 46 Fax +32.2.743 86 56 Mail brak.bxl@brak.eu Rechtsstaat ist Grundvoraussetzung für das friedliche Zusammenleben seiner Bürgerinnen und Bürger. Wir sind gern bereit, Sie in dieser schwierigen Situation im Rahmen der uns zur Verfügung stehenden Mittel zu unterstützen und uns dort solidarisch zu zeigen, wo es für Sie von Interesse ist.

Hochachtungsvoll

Dr. Ulrich Wessels Rechtsanwalt und Notar